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數據顯示，台灣高鐵興建成本高達4,500億元（新台
幣，下同），因實際營業收入不如預期，造成資本

額1,053億元的台灣高鐵，目前累積虧損500多億元。
通車7年的台灣高鐵是連接台北市與高雄市的高速鐵
路系統，全長300多公里，由民營的台灣高鐵公司負責
興建、營運。台灣高鐵在技術上水平相當於日本的新幹
線，而介於大陸動車和高鐵之間。有分析人士認為，台
灣高鐵巨額虧損的主要原因包括運量不足、利息過重，
以及龐大的折舊攤提費用等。

運營7年未盈利
台灣高鐵在建設之初就為現在的困境埋下了伏筆，由

於造價超出預算，且原定的資本金不足額，因此只能依
靠更多貸款和其他債務，到投入運營時高鐵公司的資產
負債率已經高達80.7%。由於這些貸款大多來自銀行，
不少貸款利息高達8%，台灣高鐵公司的還債壓力從一
開始便極為巨大。董事長范志強此前承認，高鐵通車7
年「從來沒有賺過錢」。
通車後，台灣高鐵以其快捷、方便的特點迅速佔領

了島內部分客運市場，但財務虧損一直是其揮之不去
的陰影。台灣「交通部」估計，台灣高鐵每年折舊費
約232億元，每年償還貸款本金192億元，還有多項重
大資本支出，加上特別股股東要求贖回特別股，每年
營收至少要400多億元才夠，但目前實際年營收才300

多億元。
「交通部」希望能與「立法院」溝通、通過台灣高鐵
公司的財務改革方案、延長特許經營的年限，若無法通
過，可能在明年第一季、大約3月宣告破產，由當局強
制收買接管營運。

當局接手成本需七千億
高鐵局長胡湘麟表示，已展開相關接管準備作業，預

計最快明年5月接管並終止高鐵合約，目前也將協調高
鐵公司用降價換取「立法院」同意高鐵財務改善案通
過。據評估，台當局強制接管高鐵整體成本將高達
7,000億元。
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香港文匯報訊 據中通社報道，馬英九
昨日接見中小企業領袖時表示，台灣的企
業 98%都是中小企業，對於安定經濟有相
當重要的作用，政府推動多項政策，包括
兩岸經濟合作框架協議（ECFA）等，都
是為協助中小企業發展，絕非獨厚大企
業。
由於國民黨在不久前結束的「9合1」選舉

中慘敗，其兩岸政策備受關注。馬英九昨日
在接見「2014第3屆中華中小企業領袖獎」得
獎人時表示，在台灣經濟發展與轉型的過程

中，中小企業一直是產業的主力。根據台灣
「經濟部」統計，到去年為止，台灣共有133
萬多家中小企業，佔企業總數將近98%，提
供858萬就業人口，對於安定經濟、提供就業
機會扮演舉足輕重的角色。
馬英九表示，開放是台灣非走不可的路，例
如ECFA就為台灣帶來很大的商機，但卻總遭
外界誤會，他希望中小企業能協助政府對外說
明。馬英九強調，開放帶來興旺，閉鎖必然萎
縮，他希望兩岸服務貿易協議能盡快通過，兩
岸貨物貿易協議也能盡早簽署。

馬英九：兩岸經貿協議有利中小企

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣「立法院」
昨日三讀通過《道路交通管理處罰條例》部分條文
修正案，未來汽車、電單車駕駛人行駛在道路時，
若手持香煙，並有吸食、點燃香煙導致影響他人行
車安全之行為者，將處罰 600 元（新台幣，下
同）。
提案修法的國民黨籍「立委」丁守中表示，見過

不少吸煙族駕駛人士常在等紅燈期間點煙，但常常
煙沒抽完，就綠燈加速通行，煙灰造成後方民眾不
適，「不少人在騎車時有煙灰飄入眼睛的情形，但
無處求償」。
三讀通過條文明訂，汽車、電單車駕駛人行駛於

道路，手持香煙、吸食、點燃香煙致有影響他人行
車安全之行為者，處罰600元。

台駕車抽煙將罰六百

香港文匯報訊 據中新社報道，台灣誠品股份有
限公司總經理李介修昨日在台北表示，2014年到訪
台灣誠品書店的人數高達1.44億人次，比去年增加
10%，其中觀光客佔一成。明年，誠品將「登
陸」，蘇州與上海各有一家書店投入營運。
當日的年終記者會上，李介修表示，根據誠品銷

售統計，台灣讀者每年平均購書11.1本，其中女性
比男性更喜歡閱讀，最突出的是50歲以上女性；據
推測，食品安全問題促使更多家庭主婦走進書店，
透過閱讀為家人尋找更健康的飲食方式。

香港文匯報訊 據中通社報道，兩岸金融三會
（金證、金保和金銀）將於明日及後日於北京舉
行，台灣「金管會主委」曾銘宗將率領金管會一級
主管，今日出發赴北京，與大陸銀監會、證監會及
保監會官員舉行年度會談。
曾銘宗昨日表示，這次赴北京，是延續多年來已

建立的基礎，希望讓兩岸金融監理交流在這個溝通
平台上逐漸制度化，「金管會」將在會談中，爭取
台灣金融業者在大陸市場有更大的發展空間。
台媒報道，曾銘宗此行將分別會見大陸證監會主席
肖鋼、銀監會主席尚福林、保監會主席項俊波，於
25日及26日召開金證會、金保會和金銀會。曾銘宗
對於此次金融三會議題相當低調，不願多說，只強調
此行對建立雙邊監理合作機制的延續，相當重要。
外界則盛傳台方此次會爭取人民幣擴大回流及

RQFII（人民幣合格境外機構投資者）與兩岸服務
貿易協議脫鈎，讓台灣獲得的1,000億人民幣額度能
早日上路，另有兩岸加速銀行准入審批速度等議
題。

兩岸金融三會明日北京登場

誠品書店明年蘇滬開店
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山東省林業廳歷時3年進行種質
資源調查。昨日公佈結果，該省
375種野生樹種資源在數量上呈銳

減趨勢，部分已瀕危乃近滅絕。其中泰
山花楸在其發現地已僅剩一株，這也是
世界上僅存的一株「泰山花楸」。據了
解，該種花楸是一類變種，具有重要生
態價值和科研價值。與此同時，該省林
木種質資源共計91科276屬946種，發現新種12個。
據山東省林業廳副廳長亓文輝介紹，「來自2010年《生物多樣性
公約》第十次締約方會議的數據顯示，現在地球上平均一小時就有
一個物種滅絕，全世界約有3.4萬種植物瀕臨滅絕。而在中國，近
10年來林木種質資源流失數量高於前20年總和，優樹丟失率高達
55%以上。」 ■本報記者 殷江宏、實習記者 劉名秀 山東報道

珍稀泰山花楸僅剩一株珍稀泰山花楸僅剩一株

重慶市民周興貴在
福建工地打工時摔成
重傷，躺在醫院無錢

醫治，走投無路的妻子近日在街
頭「賣女救夫」引發關注。5天
內，3,000多人伸出援手，127萬
元(人民幣，下同）的愛心善款令
周興貴一夜間死裡逃生。
12月11日清晨，周興貴與工友到福建閩侯縣大湖鄉給居民蓋

樓，上午約10點，高空墜下的鋼筋從周興貴身邊滑落，將他從3樓
拽下，直接摔到地面。重傷昏迷的周興貴被送往醫院，一萬多元費
用很快花光，並欠下心胸外科4,000多元治療費，若要接受右上臂
骨折治療手術，手術費預計還需7萬元。妻子倪瓊背着不滿周歲的
女兒，在總院巴士站跪了4個小時，手持傳單寫着「求買孩子」，
「因工傷老闆逃跑，無錢醫治，願將孩子賣了，救救爸爸。」引發
眾人圍觀，有人現場為她捐錢，也有人向她要了銀行卡號。
從15日開始，一筆筆愛心善款從各地湧來，僅5天，捐款已高達

120多萬元。 ■本報記者 孟冰 重慶報道

教授為教授為古絲路古絲路翻翻案案
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近年來，部分80後、90後「啃老」成為一種
社會現象，並屢屢引發熱議。對於「啃老」行為
的看法，廣州社情民意研究中心在北上廣三大一
線城市做的調查，列舉了四種「啃老」行為：
「不工作仍由父母養」，同意的被訪者佔比高達
88%；對「工作、結婚後仍跟父母住，但不給生
活費」、「買房、買車、結婚等大開銷靠父
母」，分別為67%和63%；而「讓父母帶孩子不
給錢」，則佔52%。
廣州市社情民意研究中心列北京、上海、廣州

三個城市為樣本，通過電話訪問的形式，對
1,500人進行了問卷調查。民調中，80後和90後
與家長的看法存在分歧，接近6成的年輕人認為
「啃老」是謀生能力差的表現，收入低、生活成
本高並非吃父母老本的理由；而51歲及以上的
受訪家長中，只有四成多人認為子女「啃老」是
因為能力差。有意思的是，兩代均有1/3的人認
同「為了子女過得好，父母願意讓子女『啃
老』」 。由此可見，「啃老」是一個願打一個
願挨的結果。 ■本報記者敖敏輝廣州報道

2014年度聯合國教科文組織亞太地區文化遺產保護獎頒獎
典禮前日舉行，江蘇南京頤和公館項目成為本年度中國唯一獲
獎項目。據悉，頤和公館項目內共有26幢始建於1920年至
1930年的歷史建築，包括薛岳故居、陳布雷故居等。頤和路
是南京目前留存規模最大的民國時期花園洋房和國外公使館
區，集中地體現了南京的民國風貌，具有極高的歷史價值。

■本報記者 許娣聞 南京報道

■■侯楊方教授侯楊方教授

「瓦罕谷地」非「瓦罕走廊」
絲綢之路雖然耳熟能詳，惟今人對

古代路線卻有諸多誤解。復旦－甘肅

絲綢之路經濟帶協同發展研究院院長

侯楊方教授，在多次實地考察帕米爾

絲綢之路的基礎上，建立了世界上首

套《絲綢之路地理信息系統》，原來

「瓦罕谷地」並非「瓦罕走廊」，而

傳統絲綢之路穿越的山口與河谷，很

多已被劃入邊境軍事

禁區，逐漸淹沒在歷

史的塵埃中。

■香港文匯報記者

章蘿蘭 上海報道
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 '1��'	復旦－瑞南「一帶一路」戰略合作暨絲綢之路
獎教金、獎學金簽約儀式昨日於此間舉行，

復旦大學將建成內地首個「一帶一路」多學科研
究平台。除了業已完成的世界首套《絲綢之路地
理信息系統》，結合中國古籍與歐洲探險隊的考
察報告、地圖、遙感影像與實地考察，精準定位
與直觀復原古絲綢之路，亦將是重點工作。
侯楊方解釋，西漢時絲綢之路僅有的老北、南

兩道都經過時稱「葱嶺」的帕米爾高原，老北道
（東漢以後的中道）經過帕米爾高原東北部的伊
爾克什坦山口與阿賴谷地，通往吉爾吉斯坦的奧
什和烏茲別克斯坦的費爾干納；而南道相對複
雜，尚未被精確復原。

峽谷險峻馱貨驢馬難走
他指出，雖然中（國）巴（巴基斯坦）公路號

稱現代絲綢之路，但它翻越帕米爾高原的兩個重
要通道——中巴邊境的紅其拉甫山口與北下喀什
平原的蓋孜河谷，由於峽谷狹窄險峻、水流洶
湧，馱貨的驢、馬、駝等行走極其困難、危險，
並非古絲綢之路經過之地。
至於近年來很多內地媒體，甚至當地政府誤將

西起中國、阿富汗邊境的瓦罕基爾山口，東至公
主堡的塔克敦巴什帕米爾稱為「瓦罕走廊」，在
侯楊方看來，這也是錯誤的，「『瓦罕走廊』是
近幾十年出現的國外媒體用語，專指阿富汗的瓦
罕行政區，它與『瓦罕谷地』分屬塔吉克斯坦、
阿富汗的、『瓦罕帕米爾』（即瓦罕河谷）以及
『瓦罕國』的空間範圍不同。」

■拿捐款賬單，夫妻感受人間
有愛。 本報重慶傳真

■泰山花楸僅剩下一株。
本報山東傳真

■80後、90後「啃老」現象普遍。 敖敏輝 攝

■■帕米爾高原帕米爾高原


